

4 Nachruf Friedrich Eder

Bürgermeisterin **Kahr**:

Mit großer Trauer und tiefem Bedauern nehmen wir Abschied von unserem Bürger der Stadt Graz, Herrn Direktor Friedrich Eder, der vor einer Woche am 5. Dezember verstorben ist. Als Bürgermeisterin der Stadt Graz ist es mir ein Anliegen, seine Arbeit und sein verdienstvolles Leben zu würdigen.

Vor etwas mehr als 91 Jahren, am 17. August 1933, wurde Fritz Eder in der Oststeiermark in Gleisdorf geboren. Es war damals sicher nicht leicht für den jungen Buben, denn seine ersten Schuljahre fielen mit der schrecklichen Zeit des Zweiten Weltkrieges zusammen. Mit dem Besuch der Fernmeldeschule und der einjährigen Volkswirtschaftsschule hatte er seine Schulzeit erfolgreich abgeschlossen.

Sein beruflicher Weg begann 1951 als Übertragungstechniker. 15 Jahre später, 1967, nahm er eine Arbeitsstelle als provisorischer Betriebsleiter am Grazer Flughafen an und wurde ab 5. Februar 1975 zum Geschäftsführer der Flughafen Graz Betriebsgesellschaft ernannt.

In dieser Funktion hat Direktor Fritz Eder bis zum Beginn seiner Pension im Jahr 1999 maßgeblich zur Entwicklung von einem Regionalflughafen zu einem wichtigen Zentrum des mitteleuropäischen Flugverkehrswesens beigetragen. Das Passagieraufkommen konnte unter seiner Leitung von 75.000 Personen im Jahr 1974 auf 752.000 Personen im Jahr 2000 verzehnfacht werden. Mit seinem innovativen und unternehmerischen Weitblick wurde weiters unter anderem die Verlängerung der Start- und Landebahn sowie des neuen Parkhauses mit 500 Stellplätzen gebaut. Damit verbunden wurde der Flughafen Graz noch stärker zu einem wichtigen Faktor für die Wirtschaft und ein bedeutender und verlässlicher Arbeitgeber in unserer Stadt Graz.

Neben seiner intensiven Tätigkeit am Flughafen war Direktor Fritz Eder von 1963 bis 1993 auch Mitglied des Grazer Gemeinderates und hat an vielen richtungsweisenden Beschlüssen zum Wohl unserer Stadt mitgewirkt. Für sein Lebenswerk wurden ihm zahlreiche Ehrungen zuteil. So wurde ihm das „Große Goldene Ehrenzeichen“ des Landes Steiermark, das „Goldene Ehrenzeichen“ der Landeshauptstadt Graz, das

„Goldene Ehrenzeichen“ der Republik Österreich und das „Verdienstkreuz 1. Klasse“ der Bundesrepublik Deutschland überreicht.

Unter Bürgermeister Alfred Stingl hat der Gemeinderat, am 25. Oktober 2001 beschlossen, Direktor Fritz Eder zum Bürger der Stadt Graz zu ernennen.

Fritz Eder war eine starke Persönlichkeit. Sein Wirken hat deutliche Spuren hinterlassen. In dieser schweren Zeit sind unsere Gedanken bei seinen Angehörigen und Freunden, die einen besonderen Menschen verloren haben. Der Verlust von Direktor Fritz Eder ist auch ein großer Verlust für die Stadt Graz. Wir werden ihm ein ehrendes Andenken bewahren und seine Verdienste für unsere Stadt in Dankbarkeit würdigen.

Im Namen der Stadt Graz, aller Mitglieder der Stadtverwaltung und des Gemeinderates spreche ich seinen Angehörigen und Freunden unser tief empfundenes Mitgefühl aus. Die feierliche Verabschiedung von Direktor Fritz Eder findet am kommenden Mittwoch, den 18. Dezember, um 10 Uhr in der Grazer Feuerhalle statt. Ich danke für Ihre Anteilnahme.

Originaltext des Nachrufes:

Mit großer Trauer und tiefem Bedauern nehmen wir Abschied von unserem Bürger der Stadt, Herrn Direktor Friedrich „Fritz“ Eder, der vor einer Woche, am 5. Dezember, verstorben ist.

Als Bürgermeisterin der Stadt Graz ist es mir ein Anliegen, seine herausragende Arbeit und sein verdienstvolles Leben zu würdigen.

Vor etwas mehr als 91 Jahren, am 17. August 1933, wurde Fritz Eder in der Oststeiermark in Gleisdorf geboren. Es war damals sicher nicht leicht für den jungen Buben, denn seine ersten Schuljahre fielen mit der schrecklichen Zeit des Zweiten Weltkrieges zusammen. Mit dem Besuch der Fernmeldeschule und der einjährigen Volkswirtschaftsschule hatte er seine Schulzeit erfolgreich abgeschlossen.

Sein beruflicher Weg begann 1951 als Übertragungstechniker. 15 Jahre später, 1967, nahm er eine Arbeitsstelle als provisorischer Betriebsleiter am Grazer Flughafen an und wurde ab 5. Februar 1975 zum Geschäftsführer der Flughafen Graz Betriebsgesellschaft ernannt. In dieser Funktion hat Direktor Fritz Eder bis zum Beginn seiner Pension im Jahr 1999 maßgeblich zur Entwicklung von einem Regionalflughafen zu einem wichtigen Zentrum des mitteleuropäischen Flugverkehrswesens beigetragen.

Das Passagieraufkommen konnte unter seiner Leitung von 75.000 im Jahr 1974 auf 752.000 im Jahr 2000 verzehnfacht werden. Mit seinem innovativen und unternehmerischen Weitblick wurde weiters, unter anderem, die Verlängerung der Start- und Landebahn sowie das neue Parkhaus mit 500 Stellplätzen gebaut. Damit verbunden wurde der Flughafen Graz noch stärker zu einem wichtigen Faktor für die Wirtschaft und ein bedeutender und verlässlicher Arbeitgeber.

Neben seiner intensiven Tätigkeit am Flughafen war Direktor Fritz Eder von 1963 bis 1993 auch Mitglied des Grazer Gemeinderates und hat an vielen richtungsweisenden Beschlüssen zum Wohl der Stadt Graz mitgewirkt. Für sein Lebenswerk wurden ihm zahlreiche Ehrungen zuteil.

So wurde ihm das Große Goldene Ehrenzeichen des Landes Steiermark, das Goldene Ehrenzeichen der Landeshauptstadt Graz, das Goldene Ehrenzeichen der Republik Österreich und das Verdienstkreuz Erster Klasse der Bundesrepublik Deutschland überreicht. Unter Bürgermeister Alfred Stingl hat der Gemeinderat am 25. Oktober 2001 beschlossen, Direktor Fritz Eder zum Bürger der Stadt Graz zu ernennen.

Direktor Fritz Eder war eine starke Persönlichkeit. Sein Wirken hat deutliche Spuren hinterlassen. In dieser schweren Zeit sind unsere Gedanken bei seiner Familie, die einen geliebten Menschen verloren hat. Der Verlust von Direktor Fritz Eder ist ein großer Verlust für die Stadt Graz. Wir werden ihm ein ehrendes Andenken bewahren und seine Verdienste für unsere Stadt in Dankbarkeit würdigen.

Öffentliche Gemeinderatssitzung vom 12. Dezember 2024

Im Namen der Stadt Graz, aller Mitglieder der Stadtverwaltung und des Gemeinderates spreche ich seiner Familie unser tief empfundenes Mitgefühl aus.

Die feierliche Verabschiedung von Direktor Fritz Eder findet am kommenden Mittwoch, den 18. Dezember 2024, um 10:00 Uhr in der Grazer Feuerhalle statt.